

Nueva categorización del grupo



El pasado 11 de marzo fue publicado el listado preliminar de categorización de grupos de investigación por parte de MinCiencias, en el cual **el grupo GESE ascendió a la categoría B**. Este logro representa un importante hito institucional, al pasar de la categoría C a B, reflejando el compromiso, la constancia y el trabajo articulado de sus integrantes.

Felicitemos a todas las personas que hacen parte del grupo por su valioso aporte al fortalecimiento de la investigación, y **reconocemos de manera especial a la profesora e investigadora Gina Quintero Aldana**, quien, como directora durante este periodo, lideró con firmeza el proceso que permitió alcanzar este avance significativo en la consolidación del grupo. Este resultado motiva a continuar promoviendo una producción científica rigurosa, pertinente y con impacto en la comunidad académica y en el entorno regional.

Nueva dirección del grupo



Sandra Gutierrez Abella



Claudia Alejandra Duque

Desde el grupo de investigación GESE extendemos un cálido saludo de bienvenida a **las nuevas co-directoras del grupo**, las profesoras Sandra Gutiérrez y Claudia Duque, quienes asumen el liderazgo con el compromiso de fortalecer la producción académica y científica del grupo. Confiamos en que su gestión contribuirá de manera significativa al desarrollo de procesos investigativos de alta calidad, impactando tanto a los investigadores adscritos como a las y los estudiantes de la Universidad de Ibagué interesados en la formación investigativa.



Gina Quintero Aldana

Asimismo, **expresamos nuestro sincero agradecimiento a la profesora Gina Quintero Aldana**, quien ejerció la dirección del grupo hasta el pasado 3 de marzo. Durante su gestión, la profesora Quintero lideró con dedicación el proceso que permitió al grupo alcanzar una nueva calificación en el sistema de medición de Minciencias, consolidando así su reconocimiento dentro de la comunidad académica.

Celebramos esta transición como una oportunidad para continuar avanzando en la misión de promover el desarrollo científico.

Boletín No. 13

Grupo de investigación

Gese

Finalización de periodo de decanos



Nyckyret Flórez Barreto

A partir del semestre 2025A, la profesora Nyckyret Flórez Barreto, investigadora del grupo GESE, continuará desempeñándose como docente de la Universidad. Extendemos nuestras felicitaciones a la decana de la Facultad de Ciencias Naturales y Matemáticas por su valioso liderazgo y los significativos aportes realizados durante su gestión al frente de esta unidad académica.

Reconocimiento a la producción académica y la creación artística



El 12 de diciembre de 2024, la Dirección de Investigaciones llevó a cabo el evento de **reconocimiento a la producción académica y la creación artística**, un espacio para destacar la dedicación y excelencia de los docentes y administrativos cuyos productos han sido destacados.

Felicitemos especialmente a los investigadores del grupo GESE por su valiosa contribución al desarrollo científico y al fortalecimiento del conocimiento en nuestra institución, reflejo de su entrega y compromiso, que son motivo de orgullo para nuestra comunidad académica y una inspiración para seguir avanzando juntos.

Boletín No. 13

Grupo de investigación

Gese



Nyckyret Flórez Barreto



Gustavo Martinez Villalobos



Edna constanza García Melo



Gina Constanza Quintero Aldana



Claudia Alejandra Duque Romero

PUBLICACIONES

Formar para la paz y la ciudadanía: prácticas para reflexionar en el aula



Nos complace anunciar la reciente publicación del manual titulado Formar para la paz y la ciudadanía: prácticas para reflexionar en el aula, **donde participó la profesora Sandra Gutiérrez Abella** junto con: Yorladys Martínez Aroca, Tatiana Hernández Cifuentes, María Paula Acosta Andrade, Mauricio Hernández Zabala y Yenny Marcela Sánchez Rubio.

Esta obra, publicada en 2025 por Ediciones Universidad de Ibagué, tiene como objetivo ofrecer a la comunidad educativa—docentes de diversas áreas, coordinadores, psicorientadores y directivos—una serie de actividades y talleres enfocados en la formación ciudadana, la cátedra de paz y la resolución

de conflictos.

El manual busca facilitar la implementación de prácticas pedagógicas que promuevan la construcción de bases ciudadanas sólidas, contribuyendo así a la formación de individuos comprometidos con la paz y la convivencia en sus entornos. Invitamos a toda la comunidad académica a consultar esta valiosa herramienta, disponible en el repositorio institucional de la Universidad de Ibagué y en el catálogo de Ediciones Unibagué.

[VER EL LIBRO](#)



Fundamentos Básicos para escribir en la universidad



Nos complace anunciar la publicación del libro "**Fundamentos básicos para escribir en la universidad**", escrito por la profesora e investigadora del grupo GESE, María Camila Celis Castiblanco. La versión digital se lanzó en agosto de 2024, seguida de la edición impresa en noviembre del mismo año.

Este libro forma parte de la colección de apoyo a la docencia denominada "Investigación en el aula" y **está diseñado para guiar a estudiantes y docentes universitarios** en el desarrollo de habilidades de escritura académica. Cada sección incluye preguntas, conceptos, recomendaciones, metodologías y talleres que motivan a los lectores a mejorar sus competencias escritas.

Felicitemos a la profesora por este logro y **extendemos una invitación a toda la comunidad universitaria y a la ciudadanía de Ibagué para que fortalezcan sus habilidades de escritura**. El libro está disponible en su versión física en la tienda universitaria y en formato digital a través de la página de Ediciones Unibagué.

[VER EL LIBRO](#)

Aportes al ecosistema de Ciencia, Tecnología e Innovación en el departamento del Tolima: El caso de Explorando – Ando con la CTeI desde los equipos de creatividad



Nos complace anunciar la publicación del libro Aportes al ecosistema de ciencia, tecnología e innovación en el Departamento del Tolima: el caso de Explorando – Ando con la CTeI desde los equipos de creatividad, **una colaboración entre investigadores del Grupo de Investigación en Educación Social (GES) de la Universidad del Tolima y el Grupo de Estudios en Educación (GESE) de la Universidad de Ibagué**. Los autores de esta obra son Enrique Alirio Ortiz Güiza, Claudia Patricia Duque Aristizábal, Laura Yamile Henao Morales, María Nur Bonilla Murcia, Jairo Andrés Velásquez Sarria y Gloria Marcela Flórez Espinosa.

Publicado en 2024 por la Gobernación del Tolima, la Editorial Universidad del Tolima y Ediciones Unibagué, este libro **presenta una metodología innovadora denominada "Ruta de la Creatividad", diseñada para fomentar la creatividad y el pensamiento crítico en entornos educativos**. Además, se destacan diversos prototipos desarrollados en el marco del proyecto "Explorando – Ando", enfocados en áreas sociales, agroeconómicas y ambientales, que contribuyen al fortalecimiento del ecosistema de ciencia, tecnología e innovación en el Tolima.

Invitamos a la comunidad académica y al público interesado a consultar esta obra, que refleja el compromiso de nuestras instituciones con el desarrollo regional y la promoción de vocaciones científicas desde edades tempranas. El libro está disponible en formato impreso y digital.

[VER EL LIBRO](#)



Día mundial de la mujer y la niña en la ciencia



Cada 11 de febrero se conmemora el **Día Internacional de la Niña y la Mujer en la Ciencia**, una iniciativa promovida por la ONU desde 2015 con el objetivo de reconocer el papel fundamental de las mujeres en la investigación y el desarrollo científico. A lo largo de la historia, las contribuciones femeninas en la ciencia han sido invisibilizadas, y esta fecha busca romper barreras, fomentar la igualdad de oportunidades y motivar a las nuevas generaciones de niñas a participar en disciplinas STEM (ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas). **Gracias a esta conmemoración, se ha generado un espacio de visibilización** que resalta el impacto de las mujeres en diversos campos científicos, promoviendo políticas de equidad y programas de inclusión que fortalecen su presencia en el ámbito académico y profesional.

Desde el grupo de investigación GESE, queremos **rendir un especial reconocimiento a nuestras investigadoras**, cuyo trabajo y compromiso han sido fundamentales para el desarrollo de conocimiento en distintas áreas. Su dedicación y liderazgo en proyectos innovadores no solo enriquecen la producción científica, sino que también inspiran a futuras generaciones de mujeres científicas. A todas ellas, nuestro agradecimiento por su invaluable aporte a la academia y la sociedad.

Reconocimiento a investigadoras del grupo GESE



Sandra Gutierrez Abella



Maria Camila Celis



Gina Quintero Aldana



Edna Constanza Garcia



Claudia Alejandra Duque



Fadhia Nayibe Sanchez



Nyckyret Flórez Barreto



Laura Yamile Henao



Yenny Marcela Sanchez

Día mundial de la concienciación sobre el autismo



El pasado 2 de abril, en el marco del **Día Mundial de Concienciación sobre el Autismo**, la profesora Claudia Alejandra Duque Romero se unió a las actividades conmemorativas promovidas a nivel global para sensibilizar a la sociedad sobre la importancia de la inclusión y el respeto hacia las personas dentro del espectro autista. El encuentro se realizó en el auditorio de La Casona de la Universidad de Ibagué y llevó a cabo una conversación sobre el tema entre los dos ponentes y la participación de algunos asistentes del evento.

Este día, proclamado por la Asamblea General de las Naciones Unidas en el año 2007, busca **aumentar la comprensión pública sobre el autismo, promover el diagnóstico temprano, el acceso a terapias adecuadas y fomentar entornos sociales y educativos inclusivos**. El lema global para 2025, “Por un mundo neuroinclusivo para todas las personas”, subraya la necesidad de crear comunidades empáticas y respetuosas con la diversidad neurológica.

VIII encuentro de semilleros de la facultad de humanidades



El pasado 28 de marzo se realizó, en La Casona de la Universidad de Ibagué, el VIII Encuentro de Semilleros de la Facultad de Humanidades, Artes y Ciencias Sociales. Este evento tuvo como objetivo **fomentar el intercambio académico y la visibilización de las iniciativas investigativas** que desarrollan los semilleros en diferentes líneas temáticas.

La jornada inició con tres mesas temáticas en las que participaron estudiantes, docentes y público asistente. En este espacio **se reflexionó sobre el rol formativo de los semilleros en el fortalecimiento de competencias investigativas**, así como en la proyección profesional de quienes integran estos colectivos.

Después, se llevó a cabo la **exposición de pósteres académicos**, mediante la cual los distintos grupos presentaron sus proyectos en diversas fases de desarrollo: propuestas, investigaciones en curso y trabajos culminados. Desde el grupo GESE celebramos la activa participación de nuestro semillero EDUCERE liderado por la profesora Claudia Alejandra Duque y sus estudiantes quienes participaron como ponentes en el evento

Boletín No. 13

Grupo de investigación

Gese

Ponentes



Angie Estefanía Cardozo



**Maria Castañeda y
Kelly Galeano**